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你买的面包含有脱氢乙酸钠

吗？近期，一个陌生的化学名词

“脱氢乙酸钠”突然闯进大众视野，

引发关注。

今年 2 月 8 日，新版《食品安全

国家标准 食品添加剂使用标准》

（GB 2760—2024）（以下简称食

品添加剂新国标）正式实施。根据

新规，脱氢乙酸钠迎来大范围禁

用，涉及面包、糕点和焙烤食品馅

料等 7类食品。

食品添加剂新国标实施 1 个

月后，邵阳落实情况究竟如何？3

月 10 日，在“3·15”国际消费者权

益日来临之际，记者跟随市市场监

督管理局执法人员，走进邵阳部分

商超和面包店一探究竟。

●消费者愈发关注防腐剂

脱氢乙酸钠是一种常见的食

品添加剂，能较好地抑制细菌、霉

菌和酵母菌，避免霉变。相比于其

他防腐剂，脱氢乙酸钠因为价格低

廉，被广泛运用在食品领域。有着

高含水量、质地松软属性的面包、

糕点等烘焙食品，是细菌理想的

“温床”，商家为了延长产品保质

期，通常会添加脱氢乙酸钠。

近年来，随着面包、糕点等烘

焙食品的食用量不断增加，国家食

品安全风险评估中心对脱氢乙酸

钠进行了毒理学评价，认为脱氢乙

酸钠经口暴露在一定剂量下可能

存在潜在的安全风险。

“在热搜上看到脱氢乙酸钠被

禁用的消息后，就有了一些后知后

觉的担心。我是一个很爱吃面包

的人，以前根本不知道面包中添加

了这种东西，现在主要担心以前摄

入太多，对身体造成不良影响。”消

费者王婉怡告诉记者，现在买面

包，除了看保质期以外，会更加关

注配料表。

“很多小孩都拿面包、蛋糕当

早餐，害怕这种防腐剂对小朋友的

影响更大。”家住大祥区红星社区

的李佳称，自家孩子是住校生，每

次从家中返校，都会买上一些预包

装面包和糕点，“现在有点后悔，没

能早点了解相关情况”。

在各大面包店及超市面包摆

放区，记者随机采访了数十位正在

选购面包的消费者，近一半消费者

表示现在会关注面包中的添加剂。

消费者刘娅表示，自从在网上看到

有关脱氢乙酸钠“有毒”的言论后，

现在买东西都格外注意，不会再买

保质期太长的面包。

记者也留意到，部分消费者在

选购面包时，对于配料表是“一扫

而过”。“有些专有名词看不懂，不

知道什么意思，干脆就不看了。”市

民肖凯说。

●超市、面包店基本告别

脱氢乙酸钠

自 1998 年脱氢乙酸钠被列入

食品添加剂名单以来，该成分已在

国标中沿用 26 年。食品添加剂新

国标实施后，生产日期在 2025 年 2

月 8 日之后的相关产品，其配料表

中不应含有脱氢乙酸钠。

当日，记者走访发现，在大型商

超、面包店的货架上，无论是预包装

面包，还是现烤烘焙产品，脱氢乙酸

钠基本从配料表中“销声匿迹”。

在沃尔玛、步步高等商超，记

者查看了十几款面包的配料表，涉

及达利园、盼盼、卡尔顿、良品铺子

等多个品牌，均未发现脱氢乙酸

钠。有超市工作人员称：“现在进

的货，不会有这个成分了。”

随后，记者走访了几间面包

店。在位于宝庆东路的“十三的面

包房”，该店员工告诉记者，店内共

销售 20 多种面包，保质期一般在 2

天至 3 天，根本不添加防腐剂。在

“金小依自然烘焙”友阿店内，面包

品种丰富多样，不时有顾客前来挑

选。记者走进后厨，了解面包生产

制作过程，并察看了店内几款热销

面包的配料表，均未发现脱氢乙酸

钠的踪影。

“目前，市场上可能还有部分

产品配料中仍含有脱氢乙酸钠，这

主要是因为食品添加剂新国标设

置了过渡期。过渡期内生产的产

品仍可销售，直到其保质期结束。”

市市场监督管理局食品流通科负

责人梁佩珊称，“这就意味着，2025

年 2 月 8 日之前生产的含脱氢乙酸

钠的商品，在销售上不受影响，但

预包装面包生产者在过渡期内生

产含脱氢乙酸钠的商品，必须在配

料表上清楚列明，以保障消费者的

知情权。”

●消费者不必谈“剂”色变

脱氢乙酸钠在食品加工行业

已使用多年，不少人都吃过这种食

品添加剂，是否会对身体健康造成

危害呢？

“抛开剂量来谈危害，是不科

学的。”市食品药品检验所工程师、

业务科主任黄喜表示，“脱氢乙酸

钠不属于高毒成分，在人体内能够

被代谢，但如果长期大量摄入，就

有可能干扰人体正常代谢，对肾脏

和肝脏造成负担。”

“对于食品添加剂，消费者无需

谈‘剂’色变，而应科学理性看待。”黄

喜称，在国家标准规定的使用范围

和限量内合理使用食品添加剂，可

以延长食品储存时间，提高食品的

安全性，不会对人体健康造成影响。

据悉，接下来，市市场监督管

理局将强力推进食品添加剂新国

标宣传推广和食品添加剂“两超一

非”问题治理，加大食品添加剂监

督检查和抽检工作力度，督促食品

企业严格落实食品安全主体责任，

规范使用食品添加剂。

市市场监督管理局提醒广大

消费者，在购买食品时，应选择正

规渠道。若发现问题产品，可拨

打 12315 消费者投诉举报热线投

诉举报。

邵阳日报讯 （记者 黄云 通讯员 

饶茵） 3 月 11 日，市委常委、副市长仇

珂静到武冈调度“奔跑吧·邵阳”武冈站

活动及第四届邵阳旅游发展大会筹备

工作。市政协党组副书记、副主席段雪

梅参加。

仇珂静指出，承办“奔跑吧·邵阳”

活动和邵阳旅游发展大会是宣传推介

武冈文旅品牌、全方位提升城市形象的

重要机遇，更是立足当下、着眼长远，推

动经济持续回升向好的重要举措。各

相关部门要创新思维、融合路径，将“奔

跑吧·邵阳”活动和邵阳旅发大会办出

特色、办出亮点，实现游客、产业、消费

等多维倍增。

仇珂静强调，要努力探索市场化办

会路径，广泛动员全社会力量，汇聚强

大工作合力，营造人人关注旅发、支持

旅发、参与旅发的浓厚氛围。要高质量

推进重点项目建设，成立工作专班，靠

前指挥、定期调度，确保呈现的项目成

为承载能力强且具有吸引力的旅游目

的地。要做好宣传引导工作，细化任

务、完善方案，构建立体化宣传体系。

要着力巩固拓展旅发大会成果，持续优

化旅游环境、提升服务水平，将旅发大

会成果转化为实实在在的社会效益和

经济效益。

办出特色 办出亮点 办出实效
  仇珂静到武冈调度“奔跑吧·邵阳”活动及邵阳

旅发大会筹备工作

邵阳日报讯 （记者 郭慧鹏 通
讯员 王建波） 3 月 12 日，我市召开

2024 年全市党风廉政建设和反腐败工

作情况通报协商座谈会。市委常委、市

纪委书记、市监委主任刘卫军出席会议

并讲话，市委常委、组织部部长、统战部

部长杨志慧主持会议。

会议传达了中央统战部有关文件

精神，通报了 2024 年全市党风廉政建设

和反腐败工作情况，各民主党派市委

会、市工商联负责人和无党派人士代表

陈博文、毛学雄、晏丽君、丰新妹、孙清

良、蒋志南等分别对纪检监察工作提出

意见建议。

刘卫军强调，全市纪检监察机关要

持续推进政治监督具体化精准化常态

化，推动查处“四风”和惩治腐败同查同

治，深化整治民生领域的突出问题，着

力加强自身建设。希望各民主党派、工

商联和无党派人士一如既往地关心和

支持纪检监察工作，多建诤言、多献良

策，努力做到合作共事更加深化、贯通

协调更加有效、自身建设更加过硬，坚

定不移推进清廉邵阳建设。

杨志慧表示，各民主党派、工商联

和无党派人士要认真学习领会二十届

中央纪委四次全会和省、市纪委全会精

神，自觉做加强党风廉政建设和反腐败

工作的参与者、支持者、推动者，更好履

行民主监督职责，全面加强自身建设，

做好内部监督工作，维护好统一战线良

好形象。

履行民主监督职责 推进清廉邵阳建设
  全市党风廉政建设和反腐败工作情况通报协商
座谈会召开 刘卫军杨志慧等出席

邵阳日报讯 （记者 刘小幸） 3月

12 日，省人大常委会信访办二级巡视员

肖诗军率队来邵开展人大信访工作调

研，并召开座谈会。市人大常委会副主

任罗玉梅、秘书长吴卫红参加座谈。

座谈会上，市人大常委会就贯彻落

实 2024 年全省人大信访干部培训班精

神情况及推进人大信访法治化等工作

情况进行了汇报。市政府办、市中级人

民法院、市人民检察院、市公安局以及

部分县市区人大分别结合各自实际进

行了工作汇报和交流探讨。

调研组对市人大常委会开展信访

工作取得的成效予以肯定。调研组指

出，信访工作是检验党员干部初心使命

的“必答题”和“试金石”，需以群众满意

度检验工作成效。各级人大要提高政

治站位，认清形势定位，以积极阳光的

心态面对工作中的困难，以有力担当解

决群众合理诉求、化解群众所忧、实现

群众所盼；要将法治思维贯穿于信访工

作全过程，系统开展好信访工作；要强

化责任落实，创新工作机制，不断提高

工作效率和质量。

化解群众所忧 实现群众所盼

邵阳日报讯 （记者 郭慧鹏 通
讯员 陈梓萱） 3 月 11 日，民盟邵阳市

第十一届委员会第七次全体会议召开。

市政协副主席、民盟邵阳市委会主委孙

清良出席并讲话。

会议听取并审议了民盟邵阳市第

十一届委员会主委会工作报告，通报了

2024 年度参政议政、反映社情民意情

况，表彰了 2024 年度优秀盟员和盟务工

作先进集体、先进个人，审议通过了民

盟邵阳市第十一届委员会第七次全体

会议决议。

孙 清 良 指 出 ，过 去 一 年 ，民 盟 邵

阳 市 委 会 继 承 发 扬 与 中 国 共 产 党 风

雨 同 舟 、肝 胆 相 照 的 优 良 传 统 ，在 参

政 议 政 、社 会 服 务 、自 身 建 设 等 工 作

中均取得新成效。2025 年是全面深化

改革攻坚之年，也是践行全面弘扬民

盟四个传统深化之年，要认清认准民

盟发展形势，找准自身发展地位，始终

与中国共产党同心同德、同心同向、同

心同行，紧紧围绕中共中央的决策部

署和民盟省委会部署安排，聚焦“十五

五 ”规 划 谋 划 目 标 ，胸 怀 大 局 建 言 献

策，凝聚共识建强队伍，以实干实绩书

写民盟新篇章。

以实干实绩书写民盟新篇章

邵阳日报讯 （记者 艾哲 通讯员 

王荣） 在第四个“女法官国际日”来临

之际，市中级人民法院组织该院机关女

干警开展“巾帼绽芳华，筑梦新时代”

——“女法官国际日”暨“三八”国际劳

动妇女节活动。市中级人民法院党组

书记、院长曾鼎新为趣味拓展活动获奖

的代表队颁奖并讲话。

曾鼎新指出，法院系统全体女干

警要加强学习提升，做新时代的新女

性，在家庭、社会、事业中发挥更大的

作用、争取更大的成绩。要立足岗位

建 功 ，做 新 时 代 的 奋 斗 者 ，充 分 发 挥

有细心、有耐心、有同理心、有责任心

的优势，大胆探索制约审判工作高质

量发展的重点难点问题，在践行司法

为 民 、维 护 公 平 正 义 方 面 多 作 贡 献 。

要 弘 扬 传 统 美 德 ，做 新 风 尚 的 践 行

者 ，自 觉 践 行 社 会 主 义 核 心 价 值 观 ，

弘 扬 中 华 民 族 传 统 美 德 ，重 视 家 庭 、

家 教 和 家 风 ，积 极 参 与 社 会 公 益 事

业，为构建和谐社会贡献光和热。

做 新 时 代 巾 帼 奋 斗 者

食品添加剂新国标实施满月，记者市区走访发现——

在售面包糕点难觅脱氢乙酸钠
邵阳日报记者 易蓝 通讯员 曾少石

▲市市场监管执法人员在商超检查预包装面包、糕点的配料表。

▲市市场监管执法人员检查烘焙产品制作原料。


